

Generales y asimilados...	3
Coroneles y asimilados...	4
Tenientes Coroneles y asimilados	3
Comandantes...	17
Capitanes	51
Primeros Tenientes...	101
Segundos Tenientes	54
Capellanes...	9
Sargentos...	80
Cabos...	161
Soldados...	3.394

Total... 3.877

La distribución que daban a estas bajas era:

En operaciones...	286
Por heridas...	119
Fiebre Amarilla...	3.190
Otras enfermedades...	282

En estos cálculos no se consignan las bajas sufridas por guerrilleros y voluntarios, que debieron ser muy graves, principalmente en las provincias de La Habana y Matanzas, donde, en época de Martínez Campos, se produjeron verdaderos estados de pánico, que determinaron muchas deserciones, según dice el capitán general. La indisciplina de los "movilizados" debió ser muy grave, y, por tanto, las bajas en tales contingentes numerosísimas.

Evitaban publicar estadísticas completas de heridos, que pueden calcularse en el cuádruple de los muertos, por lo que se puede apreciar que el primer año hubo unos 15,000 hospitalizados entre las fuerzas de línea, correspondiendo, por tanto, el total de bajas a unas 18,000 o 19,000. Esto explica el aserto de los escritores contemporáneos de que para hacer operar a 50,000 hombres había que disponer de 150,000.

Después de tomar posesión Weyler, le enviaron nueve expediciones, con un total de 111,938 hombres y 40,000 de julio a noviembre de 1896. Esto aumentaba considerablemente, por encima de los cálculos preliminares, los gastos de las operaciones.

En cuanto a las bajas de muerte, reconocidas en los partes oficiales españoles, se admite que en marzo de 1896 hubo 1,000 muertos, número que no se mantuvo constante durante toda la campaña. De conformidad con estos cálculos, resultarían las bajas mortales

del período de Weyler triple de las que se padecieron en época de Calleja y Martínez Campos. Admitiendo las cifras de Weyler, tendríamos, pues, que hasta el mes de marzo de 1897, habrían tenido, justificando la demanda constante de refuerzos, 12,000 muertos y 48,000 hospitalizados.

Un periódico de Madrid, **El Resumen**, refiriéndose al envío de 40,000 hombres más, en 1896, dice:

"Si nuestros informes no son equivocados, sólo en el hospital de La Habana el movimiento diario es de 150 y hay por término medio 2,000 enfermos, al menos ahora. Si se tiene en cuenta que en estos momentos no es La Habana (julio de 1896) la provincia donde existe mayor actividad militar, se comprenderá que no exageran los que afirman que los 40,000 hombres que van a enviarse en agosto o septiembre, sólo podrán cubrir las bajas producidas desde marzo último, y eso que se trata de los seis meses mejores para la salud de los peninsulares".

M. J. J. 29/43

1

3

3

4

5

6

7

